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港之所以能够夺冠，与人员配置相对比较整齐有关。

当然，作为新科中超冠军，海港队也必须面对 2024 年亚冠。

对于今年未能在亚冠取得好成绩，王燊超称，一个不可回避的

原因是过去两年由于赛制等原因，中超球队没能在亚洲赛场更

多打比赛、适应各国职业队节奏。“今年我看到浙江队在亚冠

有不错的发挥以后，带动球队在中超也找到了状态与感觉。”

王燊超说，“这对海港也是个启示。” 

类比当年的三冠王曼联，也许，下一个赛季，是“崇明一期”

为主力的海港针对亚冠最后一搏的时机！

必须时时挂念为国争光

在九弟子 10 月 30 日探望恩师之际，徐根宝表示，自己并

未实现冠军梦想，“夺冠是最难的，需要大资金的支持，后面

我把球队转给了上港集团。接手球队至今，球队已经两次为上

海夺冠。队员们只是来感谢我当年的培养，但最大的功劳，还

是上港集团和海港俱乐部，他们付出了巨大的精力、财力。”

这是什么精神？显然是功成不必在我的精神！也难怪有媒体评

论根宝为“上海滩头号球痴”。

徐根宝曾言：“我办基地的动机，就是为了让中国足球出

球星。当时有位房地产商是球迷，找到我，上海闹市区的一个

楼盘投资 500 万，很快能挣大钱，但我已经下决心把钱投到崇

明岛了。后来基地旁边还有 300 亩地，300 万就可以拿，现在

起码值两个亿，但当时没钱呀。所以说，我的人生就不能搞房产，

我的人生就是用来搞足球的。”

亦有人评价说，海港获得中超冠军又如何？早在 2002 年中

国足球就打入过世界杯正赛。而如今，中国男足距离世界杯正

赛似乎越来越遥远，根宝在崇明似乎也无计可施的样子。

10 月 30 日，张琳芃在根宝面前，当着师兄师弟的面说：“我

们还有更重要的任务——代表国家队能够在世界杯预选赛再次

突破，再次给基地争光。”听闻此言，徐根宝又开起了玩笑：“你

们为国家争了光了，实际上我和基地也就沾你们光了！”

问题在于，诸如张琳芃等“崇明一期”球员，也将渐渐告

别自己的巅峰期。靠这拨球员为主力，是否能够确保国足打入

由 48 支球队角逐的美加墨世界杯正赛？按说，亚洲有 8.5 个名

额，中国队不是完全没机会。问题在于，打入世界杯正赛又如何？

中国足球该如何逐步稳步提升，进而重回亚洲二流，甚至走向

一流，走向世界，才是一代代足球人所需要面对的重大课题！

“我觉得，接下来国家队也需要新鲜血液，而这就需要各

级青训长期抓实、抓紧，俱乐部也要给年轻优秀球员以机会。”

王燊超对记者坦露心声。

在崇明，根宝对弟子们直言：“今年我都 80 岁了，还在带

全运会队伍。上次去韩国集训，飞行一次就 7 个小时，回来也是，

真的很累。你们考虑一下，谁愿意过来接班？这里是风水宝地，

出了很多苗子。张琳芃你愿意吗？”

张琳芃看似性格略粗，实则心思缜密。他先是愣了一下，

随后表示：“我先慢慢学教练证。”根宝没有耽搁一秒钟，回道：

“你这是不答应啊！”他又转向武磊，这位前西甲唯一中国球

员的回答是：“我才 32 岁……”

王燊超、蔡慧康在被点名后，非常爽快地回答：“我愿意！”

他们甚至嘟哝着，自己已经不是第一次答应了。

徐根宝正色道：“我当然知道，你们很多人还有合同，不

可能马上到基地来，职业足球能踢当然坚持踢下去。不过，你

们也要问自己，到底还能踢几年，最后实在踢不动了，总要逐

步过渡到教练的。”

回看根宝的弟子们，诸如高洪波、范志毅等等都曾为根宝

青训、“崇明一期”的成长出过力。从这个角度去分析，未来，

“崇明一期”有人回到崇明岛执教，当是大概率事件。但谁又

能真正去接徐根宝的衣钵，上海滩下一个坚持数十年而不“悔改”

的球痴在哪里，才是更值得去期待的。如果这样的球痴有五个、

十个，甚至更多，则才能说，中国足球之兴盛有望矣！
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